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Для супружеских пар, которые в этом году отмечают юбилеи свадеб, учреждение социального по-
печительства «Сюгис» при поддержке горуправления устроило в Центре культуры на прошлой не-
деле праздничный вечер.

Приятная атмосфера, на-
рядная ёлка, много му-

зыки, хороших, известных
старшему поколению песен в
исполнении любимого мно-
гими местного солиста Дмит-
рия Борисова, красивые танцы
ансамблей «Сувенир» и «Ан-
фас –новая линия», цветы, по-
дарки, торты в качестве слад-
ких презентов – всё в этот ве-
чер было для них – «золо-
тых», «изумрудных» и «брил-
лиантовых» юбиляров. 

Самый твёрдый из драго-
ценных камней – бриллиант.
Не зря и 60 лет супружества
называют бриллиантовой
свадьбой. Столько в прочном
брачном союзе прожили Та-
мара Андреевна и Николай
Иванович Бычковы. Краси-
вый зелёный камень изумруд
подтверждает, что супруги, у
кого за плечами 55 семейных
лет, до сих пор питают друг к
другу яркие эмоции. Это как

нельзя лучше доказывают се-
мейные пары - Нина Михай-
ловна и Александр Григорь-
евич Семёновы, Лидия Нико-
лаевна и Мурат Бей-Мурзович
Джембулатовы. Полвека про-
шли вместе по жизни Римма
Родионовна и Василий Серге-
евич Назарьевы, Лариса Ва-
сильевна и Николай Михай-
лович Холостовы, Людмила
Константиновна и Эдуард
Александрович Берхольц. Их
поздравляли в тот вечер с «зо-
лотой» свадьбой, а золото, как
известно, один из самых цен-
ных и дорогих металлов. Пять
пар из шести обрели своё се-
мейное счастье на эстонской
земле. И только Лидию и Му-
рата Джембулатовых объеди-
нила в семейную пару далёкая
Чукотка. 

Со словами восхищения и
глубокого уважения за уме-
ние сохранить верность друг
другу, стержень прочности от-

ношений – любовь обрати-
лись к семейным парам го-
родские руководители Елена
Коршунова и Тынис Калберг,
директор попечительского уч-
реждения «Сюгис» Светлана
Прокофьева. 

…Не всегда жизнь усеяна
лепестками роз. За продол-
жительные годы совместной
жизни наверняка в каждой се-
мье было всё: радости и огор-
чения, дни тревожные и дни,
наполненные теплом и све-
том, потери и приобретения,
бессонные ночи и душевное
спокойствие, удачи и разоча-
рования… Трудности, кото-
рые неизбежны на жизнен-
ном пути, делали каждую пару
мудрее и сплоченнее, потому
и прожили они в браке столь-
ко десятилетий. Не зря гово-
рят, что самое большое ис-
пытание для любви – время. И
только настоящее чувство спо-
собно победить годы. Поже-

лаем семейным парам-юби-
лярам, а также всем супругам,
сумевшим сохранить добрые
чувства друг к другу на многие
годы, передать эстафету дол-
голетней семейной жизни и
любви своим детям, внукам,
правнукам. 

Символично, что ведущими
вечера, а также исполнителя-
ми некоторых концертных но-
меров были тоже семейные
пары (актёры театра «Другое
небо»), только значительно
моложе тех, кого чествовали:
Наталья и Алексей Борисо-
вы, у которых почти 30 лет су-
пружества,  а также  пары, не-
сколько лет назад создавшие-
ся,   -  Чирухины и Афанась-
евы.  Им тоже можно держать
равнее на тех, кто в совмест-
ном браке прожил по 50, 55, 60
и более лет. 

Лидия ТОЛМАЧЁВА
Фото автора

Всё начинается с любви…
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Как сказала заведующая от-
делом профессионального об-
разования министерства Хелен
Пылло, такие встречи прово-
дятся четыре раза в год, и
каждый раз базой для этого
становится одно из училищ.
На совещаниях обсуждаются
в основном рабочие вопросы:
текущие дела, проблемы, бли-
жайшие перспективы и т.д.
Силламяэское отделение было
выбрано местом встречи и по
той причине, что многие ру-
ководители профшкол здесь
раньше не были. Для них
представилась  хорошая воз-
можность познакомиться с
учебной базой, посмотреть
здание после реконструкции.
Сама Хелен Пылло считает,
что здесь созданы прекрас-
ные условия для обучения мо-
лодёжи. Самое главное, гово-
рит она, хорошо организовать
совместную деятельность трёх
училищ, объединённых в еди-
ный центр профобразования в
регионе.

Отвечая на вопрос о буду-

щем профобразования в Эсто-
нии, г-жа Пылло с уверен-
ностью говорила о том, что
оно будет хорошим, посколь-
ку профессиональные школы
обучают не только молодёжь,
но и переобучают взрослое
население, помогая им вы-
брать востребованные про-
фессии, что никогда не поте-

ряет свою актуальность. С
приходом к руководству Ми-
нистерством образования и
науки Майлис Репс (хотя со-
всем новым министром её не
назовёшь, поскольку в 2005-
2007 годах она уже возглавля-
ла это министерство) ника-
ких резких «поворотов», по
мнению Хелен Пылло, не

предполагается. Что касается
перевода профобразования на
эстонский язык обучения, то
планы министерства, согласно
которым с 2020 года частично
преподавание должно вестись
на эстонском языке, остаются
в силе, но о полном переходе
на эстонский язык преподава-
ния речь, отметила она, не
идёт. Предполагается ли от-
крытие отделений с новыми
специальностями в проф-
центре Ида-Вирумаа? На этот
вопрос г-жа Пылло ответила,
что министерство отслежива-
ет востребованность специ-
альностей на рынке труда, и
жизнь сама расставляет всё
по местам: какие-то специ-
альности отпадают, какие-то -
открываются, но никаких
«землетрясений» не произой-
дёт, всё будет делаться в зави-
симости от  требований вре-
мени и от предложений «сни-
зу».

Лидия ТОЛМАЧЁВА
На снимке: 

Хелен Пылло знакомит-
ся с выставкой работой

учащихся силламяэского
отделения (информацию о

выставке смотрите 
на 20-й странице).

Из официальных источников

Госпоставка была иниции-
рована потому, что 31 декабря
2016 года заканчиваются до-
говоры с нынешним органи-
затором питания. Город зака-
зывает все услуги на основа-
нии закона о госпоставках. В
зависимости от стоимости
приобретаемой услуги в их
отношении действуют соот-
ветствующие правила: по-
ставка для организации пита-
ния является крупной исходя
из её стоимости, это так на-
зываемая международная по-
ставка, и к ней предъявляются
повышенные требования. По
существу система организа-
ции питания учащихся в Сил-
ламяэ не изменится, и постав-
ка, в принципе, будет прово-
диться на тех же условиях,

что действуют и сейчас. В
школьные столовые будут за-
возить продукты, из которых в
этих столовых будут готовить
еду. Кроме того, поскольку в
отношении помещений для
приготовления и приёма пищи,
а также в отношении органи-
затора услуги питания дей-
ствуют различные требова-
ния, то и в отношении услуги
питания в детском саду и шко-
ле установлены строгие тре-
бования. Меню должно быть
разнообразным, должно быть
обеспечено покрытие пред-
усмотренной части круглосу-
точной физиологической по-
требности в пищевых веще-
ствах и энергии (помимо пи-
щевых веществ требуются
также витамины и минераль-

ные вещества), предусмотрено,
сколько животных и сколько
растительных белков должно
быть в пище за один приём,
сколько фруктов, какие пище-
вые продукты нельзя предла-
гать, урегулировано то, каким
образом должна быть приго-
товлена пища, и ещё многое
другое. Пищевые продукты
должны соответствовать уста-
новленным правовыми актами
требованиям к качеству, при
передаче товара должна быть
отметка о наличии сертифи-
ката качества по каждому виду
продуктов питания.

Расчётная стоимость про-
дуктов питания для одного
школьного обеда составляет
0,78 евро, в гимназии - 1 евро.
Государство поддерживает

школьное питание в размере
0,78 евро за один обед для од-
ного школьника. Остальные
расходы, связанные со школь-
ным питанием, оплачивает го-
род, в том числе и расходы по
персоналу, коммунальные и
другие сопутствующие расхо-
ды.

Здесь уместно будет на-
помнить, что школа «Вана-
линна» провела два междуна-
родных проекта, в рамках ко-
торых учащиеся знакомились
с системой школьного питания
как в Эстонии, так и в других
странах, пробовали школьную
еду в разных учреждениях  об-
разования, узнавали, во сколь-
ко она обходится школьникам
или родителям. В итоге си-
стема питания в силламяэских
школах и качество еды были
оценены как очень хорошие.

Горуправление

Почему для организации школьного питания решили
провести конкурс госпоставки? 

Городское Собрание  приняло решение провести конкурсы госпоставок для организа-
ции школьного питания на период с января 2017 года до июня 2022 года. Горуправле-
ние даёт некоторые пояснения к принятому документу.

Министерство образования и науки местом проведения совещания с руководителями про-
фесcиональных центров и училищ на сей раз выбрало силламяэское отделение Ида-Ви-
румааского центра профобразования. 

Силламяэское отделение профцентра 
как база для встреч
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Городское хозяйство

Для того, 
чтобы представлять

«Если говорить о текущем переза-
ключении договоров, то речь идёт о про-
длении полномочий управляющего жи-
лыми домами. Это обязательная про-
цедура. На основании договоров с по-
ставщиками мы обеспечиваем те услуги,
которые затем находят отражение в жи-
ровках. Мы представляем квартирособ-
ствеников при заключении договоров на
поставки тепла, на вывоз мусора, дого-
воров подряда на ремонтные работы.
Для этого нам необходимы законные ос-
нования - полномочия, данные общим со-
бранием собственников дома. Если у на-
шего предприятия заключен договор с
каждым квартировладельцем, то, ска-
жем, ТЭЦ (по закону) не обязана это де-
лать. Когда квартировладельцы прини-
мают на своём собрании решение о про-
ведении каких-то серьёзных работ (ре-
новация кровли или электросистемы,
установка пластиковых окон в подъездах
или автоматических теплоузлов и т.п.), то
АО «МЕКЕ Силламяэ» на основании до-
говоров выступает в качестве предста-
вителя домов в ходе проведения конкур-
сов поставки, подписывает контракты,
следит за их исполнением. Что же каса-
ется «закабаления», то это досужие раз-
говоры. Любой дом, находящийся под на-
шим управлением, волен в любой момент
уйти в «самостоятельное плавание», то
есть стать квартирным товариществом»,
- сказала руководитель предприятия Га-
лина Буркова.

«Полномочия даются управляющему
не более чем на пять лет. У некоторых до-
мов этот срок уже истёк, у некоторых - «на
подходе». Мы как юридическое лицо яв-
ляемся представителем квартирособ-
ственников домов, находящихся под
управлением «МЕКЕ Силламяэ» по за-
ключению договоров с другими фирмами,
компаниями, службами. Мы же пред-
ставляем интересы собственников до-
мов и в суде», - добавила юрист пред-
приятия Инна Дмитриева.  

Однако перезаключение договоров -

это ещё и дополнительная возможность
рассказать об «обязательной дате» 1 ян-
варя 2018 года.  Напомним, что в этот день
вступит в действие новый закон, объ-
единяющий в себе Закон о квартирной
собственности и Закон о квартирном то-
вариществе. В соответствии с нормами
нового закона все квартирные дома будут
организованы в КТ и внесены во вновь
созданный государственный регистр квар-
тирных товариществ.

Информационная 
подготовка

Когда я написал «дополнительная воз-
можность», то имел в виду, что АО
«МЕКЕ Силламяэ» подготовило и рас-
пространяет среди жильцов информа-
ционную листовку, в которой достаточно
подробно рассказывается о грядущих из-
менениях. Вот выдержка из неё.

«Если собственники дома не органи-
зовали квартирное товарищество до 1 ян-
варя 2018 года и до конца 2017 года про-
должали пользоваться услугами управ-
ляющей компании, то государство само
создаст в регистре квартирных товари-
ществ запись о новом квартирном това-
риществе с пометкой, что членом прав-
ления является управляющая компания.
Это предусмотрено для того, чтобы соз-
данное новое товарищество не осталось
без управления. Однако законом пред-
усмотрен срок в шесть месяцев, начиная
с 1 января 2018 года, чтобы собственни-
ки дома до 30 июня 2018 года решили, кто
будет в дальнейшем членом правления их
товарищества и будет управлять жилым
домом, заключать договоры с поставщи-
ками тепла, воды, газа и т.д., осуществлять
техническое обслуживание и ремонт ком-
муникаций и строительных конструк-
ций, аварийное обслуживание, бухгал-
терский учёт и учёт показаний измери-
тельных приборов, администрирование,
юридическое сопровождение и так далее.
В домах, не определившихся с назначе-
нием управляющего, АО «МЕКЕ Силла-
мяэ» после 1 января 2018 года организу-
ет общее собрание и предложит выбрать

руководящий орган. Нормы нового зако-
на дают возможность собственникам
квартир выбрать вместо правления КТ
юридическое лицо – управляющую ком-
панию. В свою очередь, управляющая
компания должна назначить для управ-
ления домом конкретное лицо - «управ-
дома», который будет заниматься всеми
делами дома и представлять совмест-
ных собственников в договорных отно-
шениях. В случае если квартирособ-
ственников не устроит работа управ-
ляющего, то они в любое время смогут
отозвать данные полномочия у управ-
ляющей компании и отказаться от за-
ключенного с ним договора. Новый закон,
вступающий в действие с 1 января 2018
года, подробно описал права и обязан-
ности собственников и определил осно-
вы управления долевой собственностью,
поэтому такой документ как устав това-
рищества перестанет быть обязатель-
ным. Собственники дома управляют со-
вместной собственностью через общее со-
брание».

О чём спрашивают люди?

«Те собрания по продлению полномо-
чий управляющего, которые уже про-
шли, показывают большой интерес людей
к предстоящей реформе. Вопросов по-
ступает много, все они конкретны. Мы же,
со своей стороны, стараемся дать об-
стоятельные ответы. Вместе со мной во
встречах участвуют юрист предприятия,
главный инженер, мастер участка», - ска-
зала Галина Буркова.

«Основные текущие вопросы, которые
задаются на собраниях, касаются кровли,
тепло- и водоснабжения. Капитальный ре-
монт кровли - это серьёзное капитало-
вложение. Для этого квартировладельцам
надо создавать накопительный фонд. Но
до того момента, пока они не определят-
ся с тем, кто домом с 2018-го будет
управлять, мы решили, что выполним обя-
зательства перед теми, где был уговор, а
по другим - повременим. Теплоузлы.
Уже в 70 процентах наших домов уста-
новлены новые. Такой же процент и по ре-
новации электросетей. Здесь работа про-
должается, так как не требует отлага-
тельства», - сказал главный инженер Сер-
гей Плишкин.

«Многие дома хотят и после 1 января
2018 года остаться под нашим управле-
нием. Вот тут и вступает в дело фактор пе-
реходного времени (до 30 июня 2018
года). Если КТ создано госрешением, то
на общем собрании люди сами определят,
управлять ли домом самим или передать
эту функцию управляющей компании. Это

АО «МЕКЕ Силламяэ» активизировалось в обновлении договоров с кварти-
ровладельцами в домах, находящихся под его управлением. Связано ли это с
попыткой «закабалить» дома в преддверии 2018 года, когда каждый из них
своей ли или государственной волей станет квартирным товариществом
(КТ)? Как вообще будут складываться отношения КТ с «МЕКЕ»? Об этом - в
беседе корреспондента «СВ» с руководством предприятия.

Дела текущие 
и работа на перспективу

(Продолжение на 4-й стр.)
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Кампания «Игрушки для детей» яв-
ляется ежегодной благотворительной ак-
цией, проводимой морскими пехотинца-
ми. Подарки детям покупают работники
посольства на свои средства. Этот визит
в Силламяэский детский центр стал для

морских пехотинцев Посольства США в
Таллинне восьмым по счету. Руководитель
центра Вадим Орлов сказал, что дети все-
гда с нетерпением ждут этого визита
морских пехотинцев и рады встрече с
ними. Кампания «Игрушки для малышей» на-

чалась в 1947 году, в Лос-Анджелесе, по
инициативе майора Корпуса морской пе-
хоты США Билла Хендрикса и группы
морпехов-резервистов, когда они собра-
ли и раздали нуждающимся детям 5000
игрушек. После успеха в 1947 году Кор-
пус морской пехоты утвердил в 1948
году программу «Игрушки для малы-
шей» и превратил её в национальную кам-
панию. Ежегодно с 1948 года морские пе-
хотинцы проводили успешные кампании
по всей стране, приурочив их к Рождеству.
По сей день главной целью и отличи-
тельной чертой этой программы остаёт-
ся возможность доставить радость нуж-
дающимся детям в Рождество. Именно
Корпус морской пехоты и морские пехо-
тинцы во многих странах мира ежегодно
проводят такое мероприятие.

Наш корр.
Фото представлено 

центром «Домашний уют»

3 декабря в рамках программы «Игрушки для малышей» отряд морских
пехотинцев посольства США в Таллинне и несколько сотрудников посоль-
ства приняли участие в церемонии передачи подарков группе из 25 детей
Силламяэского открытого детского центра «Домашний уют». Морские
пехотинцы рассказали о себе и своей службе и пообщались с детьми и работ-
никами центра.

не обязательно может быть «МЕКЕ Сил-
ламяэ», наверняка свои услуги предложит
кто-то ещё», - отметила Инна Дмитриева.

«Если дома решат уйти из-под управ-
ления нашей компании - это их право, но,
думаю, в большинстве случаев у нас с
ними сохранятся хозяйственные отно-
шения. Дело в том, что наши специалисты
знают специфику каждого дома, его про-
блемные точки, конструкционные осо-
бенности и т.д.», - считает Сергей Плиш-
кин.

«Есть ещё и другие услуги, которые мы
можем предложить, скажем, ведение бух-
галтерского учёта», - добавила Инна
Дмитриева. Интересно, что народ даже из
тех домов, которые ещё могут подождать

(договоры ведь заключались в разное
время), прослышав о проводимых со-
браниях, обращается с просьбой и с ними
встретиться. По словам Галины Бурковой,
декабрьский и январский графики встреч
очень плотные.

Кстати, а где они проходят? Не лето же,
во дворе много не побеседуешь.

«Мы благодарны школам, обществен-
ным организациям и досуговым центрам,
которые предоставляют нам свои поме-
щения для проведения собраний. Конеч-
но же, для серьёзного разговора нужны бо-
лее-менее комфортные условия. Только в
малоквартирных домах мы проводим
встречи в подъезде. Но в них тепло, ши-
рокие лестничные площадки, где можно
поставить стулья. Сложность в том, что
полномочное собрание с первого раза
собрать трудно, значит, следует объявлять

второе. У нас в управлении около ста до-
мов, а в году 222 рабочих дня. Да и тот
фактор, что собрания мы проводим в ве-
чернее время, когда люди возвращаются
с работы, тоже не надо сбрасывать со сче-
тов», - сказала Галина Буркова.

Уровень готовности 

Чтобы управлять домом по новому
закону, управляющему (физическому
лицу) необходимо иметь документ, под-
тверждающий его квалификацию в про-
фессиональной сфере, который можно об-
рести, пройдя курсы. Естественно, не
бесплатные. Поскольку АО «МЕКЕ Сил-
ламяэ» планирует остаться управляю-
щей компанией, то нужно готовить и
управдомов.

«Учёба ведётся уже второй год, по-
этому мы уверены, что с квалифициро-
ванными и сертифицированными управ-
домами у нас проблем не будет», - сказа-
ла Галина Буркова.

Николай КЛОЧКОВ 

Дела текущие 
и работа на перспективу

Благотворительность
Игрушки для малышей

Городское хозяйство

(Продолжение. 
Начало на 3-й стр.)
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Вначале гимназисты получили напут-
ствие от городского руководства, которое,
обратившись к ним, выразило надежду на
появление новых идей, предложений, как
сделать наш город лучше, что молодёжь хо-
тела бы изменить в его жизни.

Из числа учащихся были сформированы
пять комиссий, в каждой из которых про-
звучали свои идеи, пожелания, предложе-
ния. Комиссия по городскому хозяйству
под председательством Михаила Васильева
предложила уплотнить график вывоза му-
сора из контейнеров, поставить дополни-
тельные контейнеры для бумаги; улучшить
освещение улиц Михаила Румянцева и
Максима Горького; восстановить стертую
разметку на дорогах; создать площадку
для выгула и дрессировки собак. Соци-
альная комиссия под председательством
Александра Аюпова предложила помочь
найти своё место в жизни ученикам, кото-
рые бросили учебу; ввести стипендию для
успевающих гимназистов. Комиссия по об-
разованию и делам молодёжи под руко-
водством Артёма Трохачева рекомендовала
создать велосипедные станции для прока-
та велосипедов; обновить оборудование в
кружках по интересам; обустроить пляж бе-
седками, где можно было бы собираться мо-

лодёжи. Комиссия по спорту и культуре
под председательством Катрин Селин счи-
тает нужным отремонтировать стадион,
трибуны, дорожки; лучше содержать каток,
обновить покрытие; создать клуб уличных
художников, граффити; сделать навес над
скейт – парком; оборудовать площадку для
пляжного волейбола. Немало предложе-
ний внесла комиссия по развитию горо-
да, которая заседала под председатель-
ством Эдварда Тимоска. Она рекомендова-
ла реконструировать городской парк, об-
новить дорожки и добавить посадки; создать
велодорожку вокруг города; выкупить быв-
ший кинотеатр «Родина» у собственников,
восстановить его и сделать там развлека-
тельный центр для детей и детское кафе;
преобразовать улицу Сытке в морскую
улицу с променадом, скамейками, откры-
тыми кафе, сделать её морскими воротами
города.

По окончании работы комиссий состоя-
лось заседание “горсобрания”, на котором
были определены голосованием пять луч-
ших предложений от каждой из них: улуч-
шить оборудование в кружках по интересам;
провести реконструкцию городского ста-
диона; упорядочить вывоз мусора; ввести
стипендии для успешно обучающихся гим-

назистов; реконструировать кинотеатр «Ро-
дина».

После проведённой игры гимназисты и
работники местного самоуправления по-
делились впечатлениями. По мнению Алек-
сея Трегубова, в принятии решений очень
мешали рамки бюджета. Артёма Трошева
удивило, что все проекты так тесно взаи-
мосвязаны. Кетрин Вилу говорила, что
было приятно работать всем вместе, что она
почувствовала себя частью города, что
гимназисты получили возможность внести
свои предложения, что они хотели бы в Сил-
ламяэ изменить, усовершенствовать. По
мнению Ангелы Мандель, игра показала,
что молодёжь заинтересована в своём го-
роде, значит, он будет развиваться. Андрей
Морозов считает, что в местном само-
управлении всё, как и в жизни: надо искать
компромиссы.

Эдвард Тимоска выразил сожаление,
что не хватает средств на реализацию всех
проектов. «Считаю, что надо уметь слушать
и договариваться. Тяжело добиться ре-
зультатов. Видно. что молодёжь пережива-
ет за свой город, и надо повысить её роль
в городских делах, тем более что у неё све-
жий взгляд на происходящее. Спасибо за то,
что в местном самоуправлении нас приня-
ли », - говорит он. Многие участники игры
отмечали сложность в принятии решений,
поскольку требуется учитывать много раз-
ных моментов. 

Работники горуправления Андрей Ионов,
Надежда Скачко, Антон Макарьев и другие,
со своей стороны, тоже отмечали полезность
таких мероприятий, говорили, что они яв-
ляются дополнительной возможностью
узнать мнение молодёжи. Г-н Ионов, в
частности, отметил, что некоторые пред-
ложения уже находятся в работе или стоят
в Программе развития города в качестве
приоритетных на ближайшие годы. Пред-
седатель горсобрания Елена Коршунова
отметила миролюбивость проведённого за-
седания горсобрания, а отсюда – и его ре-
зультативность, хотя в жизни так бывает не
всегда. Она напутствовала гимназистов:
«Любите свой город, гордитесь им и своей
гимназией. Помните: город-это вы. Мечты
сбываются, идеи воплощаются. Наши две-
ри для вас всегда открыты».

Елена ХЛЕБОВА, 
координатор по карьерному 

обучению

Вести из гимназии
Решения принимать не просто
День гражданина, отмечаемый в Эстонии 26 ноября, является общегосударствен-
ным днём и опирается прежде всего на местную инициативу. Наш День был
посвящён теме «Местная власть» и проведён в виде симуляционной игры «Засе-
дание городского Собрания». Всё это происходило непосредственно в здании
местного самоуправления.
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Точка зрения

Бурное обсуждение

Начну с цитаты: «В Интернете 17 но-
ября появился ролик, на котором видно,
что вместо питьевой воды в Силламяэ из
крана течет чёрная жижа. Ролик вызвал
бурное обсуждение среди горожан, люди
жаловались на качество питьевой воды в
городе. Руководство силламяэского «Во-
доканала» утверждает, что такое невоз-
можно. Департамент здоровья проверил
данный факт и не нашел причин для па-
ники», - это из сообщения на сайте ERR.

«Бурное обсуждение» - это в общей
сложности (после того, как ролик по-
явился, а затем пошёл «гулять» по другим
сетям с 17 по 22 ноября) 26 человек, ко-
торые высказались по теме, и ещё деся-
ток, которые «всегда готовы» проклинать
всё и вся, если есть доступ к компьюте-
ру. Не поленился, лично посчитал. 

Ролик разместила жительница дома по
ул. Владимира Маяковского, 17. Такое за-
грязнение происходит, по её словам, два
раза в месяц.

«Жулики» 
или специалисты?

Чему-чему, а уж оскорблениям заглаз-
но Интернет способствует вовсю. Упаси
Бог, я не за цензуру: пусть каждый вы-
сказывается, но не под «никами», а под
собственным именем. Или смелости не

хватает? Пользуясь «ником», например,
запросто можно обозвать руководителя
«Силламяэ веэвярк» жуликом, а руково-
дителя Идаского отделения Департамен-
та здоровья - обманщицей, и при этом гор-
диться своей честностью и бескомпро-
миссностью на кухне перед мужем, перед
женой или перед зеркалом.

Продолжу очередной цитатой из ERR:
«Ольга Смолина, познакомившись с раз-
мещённым в интернете роликом, пред-
положила, что, если это горячая вода, ко-
торая поступает из бойлера, причина мо-
жет быть в нагревателе, который не-
обходимо чистить. Если это холодная
вода, то, прежде всего, необходимо вы-
яснить качество воды на входе в дом».

Г-жа Смолина и есть та «обманщица»
из департамента. Мало того, она про-
должает: “Качество питьевой воды ухуд-
шается, когда она поступает по старым не-
промытым внутридомовым трубам. Вода
может быть и черной, так как осадок из
ржавчины, копившийся годами, может
быть питательной средой для бактерий, а
также могут присутствовать и другие за-
грязнения. Следует учитывать ещё и уро-
вень потребления воды в доме. Чем мень-
ше потребление, тем меньше промывается
трубопровод. Причиной может стать и
установленный для очистки воды фильтр.
Если фильтр регулярно не чистить и не
менять, то он может сам стать источником
загрязнения”.

Эту реальность, озвученную, как не-

которые называют, «вруньей», но (в от-
личие от «ников»), имеющей высшее об-
разование и большой опыт работы, не-
однократно освещали и другие грамотные
в водном деле люди. Сошлюсь на недав-
нюю статью, которая была опубликована
в «СВ» N 44 - «С точки зрения специа-
листа». Не читали? Так прочитайте, хотя
и в этом случае можно под «ником»
вновь откликнуться: «Всё они врут».

И ещё цитата: «Департамент здоровья
после запроса портала rus.err.ee проверил
воду в доме на Маяковского, 17. Вода
была прозрачной и на входе в дом, и в
квартире. Поэтому место съёмки вызы-
вает большое сомнение”, - сказала Смо-
лина».

Видимо, г-н Родкин находится «в сго-
воре» с г-жой Смолиной, но об этом -
ниже

Очередной «разбор полётов»

Раз уж опять (по делу или так) Сил-
ламяэ «пропечатали», то реагировать
надо. Это и сделала депутатская комиссия
по городскому хозяйству. После её засе-
дания мы поговорили с членом правления
АО «Силламяэ веэвярк» Виктором Род-
киным. 

«Какие-то разовые случаи наличия в
воде загрязнений могут возникать, но
беда в том, что трудно разобраться в
причинах этого, если прошло достаточно
много времени. В большинстве случаев
информация о загрязнении воды не по-
ступает к нам оперативно, а по проше-
ствии некоторого времени бывает разме-
щена на каком-то сайте в Интернете. И как
потом выяснять, что произошло? Проще
всего обвинить, а вы, дескать, потом оп -
равдывайтесь. Это ненормальная ситуа-
ция. Когда в «Силламяэ веэвярк» посту-
пают претензии на качество воды, то мы
всегда реагируем на это. Стараемся пред-
ложить решение для улучшения качества
воды в конкретном доме. Если нужно, то
отбираем пробы воды для проведения ана-
лизов. Самое простое, что мы предлага-
ем сделать, – промыть трубопровод (осо-
бенно тупиковый) до входа в дом. Но есть
и более сложные случаи. Приведу не-
давний пример по одному из домов по
бульвару Виру. Оказалось, что от входа в
дом до водомерного узла идёт почти 40-
метровая труба большого диаметра, про-
ложенная в тёплом подвале. Теперь пред-
ставьте, что в ней происходит при эко-
номии воды. Мы предложили заменить
трубу на другую, меньшего диаметра. Во-
прос: кто эту работу будет оплачивать? Ре-
шили, что до входа в дом работа будет
проведена за счет «Силламяэ веэвярк», а
внутри дома - за счет товарищества. Сей-
час работа выполнена, ждём улучшения
ситуации с качеством воды, поступающей
в дом. Другой пример. В одном из домов
по улице Ранна, откуда тоже поступали
претензии, мы предложили за свой счёт
провести промывку внутридомовой си-

Комиссия рекомендовала,
пенсионеры выслушали
Можно сколько угодно ссылаться на многочисленные публикации, касаю-
щиеся осуществлённого проекта по реновации водопроводной и канализа-
ционных сетей города, давать информацию о ведущихся и поныне работах
на фильтровальных системах в старой части Силламяэ и в микрорайоне, а
также об осуществляемых еженедельно промывках магистральных трубо-
проводов, о необходимости промывки внутридомовых сетей (на трубах при
нынешней экономии нами воды отложений становится всё больше, да и
сами трубы в жилых домах относятся не к ведению местного «Водоканала»:
о них должны заботиться те, кто домами управляет), но «частное мнение»
тоже имеет право на существование.
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стемы ускоренным потоком воды с воз-
можным использованием компрессора
для достижения большего эффекта. Идея
была простая - договориться с жильцами
последних этажей (поскольку промывка
коснулась бы в первую очередь их) и
снять в их квартирах на время промывки
водомеры, чтобы хозяева не пострадали
материально, и выполнить работы по
промывке. Получили отказ от председа-
теля квартирного товарищества. Почему?
Тут можно только догадываться. Во-пер-
вых, есть риск, что под более высоким
давлением, чем обычно, не выдержат
трубы. Во-вторых, возникнет недоволь-
ство квартировладельцев из-за проведе-
ния такого рода работ. 

Часто бывает такая ситуация: кто-то в
доме проводит ремонт, и дом отключается
от водопроводной сети. Затем идёт под-
ключение, в результате этого смыв налё-
та с внутридомовых труб увеличивается.
Кто виноват? Давайте всё спишем на
«Водоканал», рассказывая соседям, какие
«водоканальцы» плохие.

Что касается случаев появления в воде
осадка ржавого цвета, то можно во мно-
гом согласиться с позицией одного из ве-
дущих микробиологов Эстонии по данной
теме. Одна из основных причин такого яв-
ления - наличие в воде растворенного же-
леза и результат жизнедеятельности так
называемых «железобактерий». На ма-
гистральных трубопроводах, которые
пролегают под землёй, даже летом тем-
пература воды в пределах десяти граду-
сов, что не способствует размножению
бактерий и во времена «застоя» (в ночное
да и дневное время, когда люди на рабо-
те), хотя и там такие процессы идут и по-
являются отложения. А вот в домовых се-
тях при отсутствии движения воды и
более высокой температуре для них на-
ступает благоприятный период для раз-
вития. Для уменьшения возможных от-
ложений в городских магистральных тру-
бопроводах проводится их еженедельная
промывка (по средам), и эти отложения
могут попасть к потребителям. Об этом
наше предприятие постоянно напоми-
нает силламяэсцам, просит проявить тер-
пение и приносит извинения за возмож-
ные неудобства. «Чернота» в воде – тема
новая, и тут предстоит еще разбираться.
Вот поэтому и нужна оперативная ин-
формация о случаях её появления. 

На заседании комиссии по городскому
хозяйству говорилось также о том, что, ви-
димо, недостаточно информации для го-
рожан о том, каким образом вода, взятая
из-под земли, доходит до потребителей.
В газете мы рассказывали об этом не-
однократно, но, может быть, нужно по-
казать это визуально. Есть планы сделать
это с помощью силламяэского телевиде-
ния.

Еще не завершены гарантийные обя-
зательства по третьему этапу проекта. В
настоящее время произведена замена на-
полнителя фильтров, вносятся некоторые

изменения в работу фильтровальной си-
стемы на центральной насосной станции
и на станции в микрорайоне. Мы доби-
ваемся от строителей выполнения всех
обязательств по контракту и надеемся, что
проводимые изменения дадут положи-
тельный результат по улучшению каче-
ства воды”, - говорит Виктор Родкин. 

У соседей молчаливее

Расценки… Про то, что кредиты надо
отдавать, вы наверняка знаете А под
многомиллионный проект, который более
чем на 70 процентов финансировался за
счёт фондов Европейского Союза, тре-
бовалось софинансирование либо со сто-
роны водного предприятия, либо со сто-
роны муниципалитета. В Силламяэ ре-
шили пойти по второму пути: банковский
кредит на проект был дан под гарантию
города, и только в конце этого года часть
обязательств решили передать «Водока-
налу». О том, что одним из условий для
участия в проекте является безубыточ-
ность «Силламяэ веэвярк», тоже навер-
няка слышите не впервые. И о том, что
для этого придётся повышать тарифы,
тоже должны бы быть в курсе. 

Нужно ли было «влезать» в осу-
ществление проекта, а то «жили бы и не
тужили»? Поскольку на протяжении не-
скольких лет много раз на эту тему пи-
салось, то очень коротко напомню.

Первое: требования директив ЕС по ка-
честву воды и очистке сточных вод по-
стоянно растут, если что-то в директив-
ные рамки не укладывается, ждите штра-
фов. На самостоятельное проведение
серьёзной реконструкции водопровод-
ной и канализационной системы (а без
этого даже думать о выполнении мини-
мальных требований не приходилось,
учитывая степень амортизации зданий, со-
оружений и оборудования системы) у
«Силламяэ веэвярк» денег не было. Ре-
гулярные штрафные санкции привели
бы к банкротству предприятия.

Второе: про «распил бабла», то есть о
том, что предприятие и городские чи-
новники на проекте нажились. Похоже, у
кого-то в голове заезженная патефонная
пластинка крутится. Как вы себе этот
«распил» представляете? Муниципалитет
взял под проект кредит, у него целевое на-
значение. «Силламяэ веэвярк» этот кре-
дит «использует», участвуя в проекте. А
тут тебе обязательное проведение кон-
курсов госпоставок, жесточайший конт-
роль со стороны KIK (Центра инвестиций
в окружающую среду), через который вы-
делялись деньги из еврофонда, регуляр-
ная отчётность перед ним об использо-
вании средств… Попробуй, «попили».

Обратите внимание, что все водные
предприятия уезда (от Нарвы до Кивиы-
ли) возможностью реконструкции своих
сетей с помощью ЕС воспользовались.
Варианты софинансирования были раз-
ные, но и «тарифный результат» для по-

требителей тоже разный.
Существует мнение, что и пусть бы

наш «Водоканал» обанкротился. На его
место придёт «настоящий хозяин»…
Фирма «Биопухастус», обеспечивающая
водопроводные и канализационные услу-
ги в Йыхви, Кохтла-Ярве и округе, тоже
провела реновацию сетей при поддерж-
ке фонда ЕС, но софинансирование обес-
печила сама, без муниципальной под-
держки. Результат. Силламяэсцы недо-
вольны ростом тарифов «Силламяэ ве-
эвярк» в общем на 29 процентов (и, как
сказал руководитель предприятия, в бли-
жайшие годы роста цен не будет), а в
Кохтла-Ярве, где я живу, после заверше-
ния работ цена выросла более чем на 40
процентов (было 1,73 евро за кубометр,
стало 2,45 евро), и ожидается ещё оче-
редное тарифное повышение. Но я что-то
не слышал, чтобы кто-то возмущался.
Кстати, даже после роста цен на водные
услуги «Силламяэ веэвярк» занимает по
совокупности тарифов (вода и канализа-
ция) одно из последних мест - 2,11 евро
при среднем для Эстонии - 3,08 евро.  

О том, что меня ждёт

Недавно состоялся «отчёт» г-на Род-
кина перед активом Центра пенсионеров
Силламяэ. По окончании встречи я вновь
понял, что в поговорке «Повторенье - мать
ученья» есть смысл. Правда, трудно со-
ставить решаемое уравнение повторе-
ния. Вот, скажем, г-н Родкин ничего но-
вого не сказал для тех, кто регулярно и
внимательно читает «Силламяэский вест-
ник» (а у пенсионеров для чтения боль-
ше времени, чем у работающих), но его
слушали так, как будто руководитель
«Силламяэ веэвярк» делал открытия. Во-
просы же большей частью касались от-
дельных домов. Да, было ещё критическое
замечание по бане: якобы там в субботу
по утрам идёт вода с примесью песка.

Лишь одно возмущение я услышал, ко-
гда встреча завершилась. Проходя мимо
меня, женщина пробормотала себе под
нос: «Опять лапшу на уши повесили».    

В ходе подготовки этой статьи я уже
морально начал готовиться к тому, что
меня: а) обвинят в том, что я «пропла-
ченный агент Родкина», б) на интернет-
сайтах появятся заявления «интеллек-
туалов» о том, что я продался городским
властям. Вот только у меня будет вопрос
к «никам», который сейчас довольно ак-
туален: вы готовы пройти одновременно
со мной проверку на детекторе лжи?
Единственной «взяткой», от которой я не
отказался, была авторучку с лейблом
фирмы, которую дал мне руководитель
«Силламяэ веэвярк» по моей просьбе, по-
скольку коллекционирую я их. Кстати, у
меня есть авторучка с обозначением ан-
тикоррупционного бюро.

Николай КЛОЧКОВ
Фото автора
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16 ноября ежегодно в мире
отмечается День толерантно-
сти. В школе «Каннука» уче-
ники разных возрастов, уча-
ствуя в организованных для
них мероприятиях, могли про-
верить своё понимание того,
что все люди разные, и каждый
имеет право на друзей, на своё
мнение, быть равным среди
других.

Например, ученики 4-х
классов принимали участие в
логопедических викторинах,
подготовленных логопедом
Ю. Евстигнеевой, учителем
Г. Дёминой, руководителем
проектной деятельности
А. Ионовой. Задания викто-
рины были составлены так,
что поучаствовать в работе
над выполнением заданий мог
каждый ученик класса. По

условиям игры, дети были по-
делены на небольшие спон-
танные группы, где всем очень
пригодились умения объеди-
няться, за короткое время ста-
новиться командой, распреде-
лять нагрузку на всех, давать
возможность поучаствовать
всем, прислушиваться к дру-
гим и принимать мнение всех.
А ведь ещё надо было выпол-
нять задания! Были подведены
итоги, распределены места,
но призы получили все – уче-
ники и взрослые.

По приглашению органи-
заторов на играх присутство-
вали директор школы
Ю. А. Ни китин и завуч
Е. А. Алексеева, преподаватель
русского языка и литературы
Н. К. Саргсян, классные руко-
водители 4-х классов

И. Ю. Антонова, Н. Ю. Теп-
лякова, М. Б. Покровская. И
все они, как и дети, были во-
влечены в участие в виктори-
нах.

Никто не остался в стороне,
все участвовали, переживали,
вместе справлялись с зада-
ниями, помогали друг другу, то
есть проявляли толерантность,
которая помогла всем полу-
чить позитивные эмоции и
эмоциональный заряд. Мы

приглашаем другие школы и
детские сады принимать уча-
стие в логопедических викто-
ринах. Звоните нам, пишите,
будем вас ждать!

Юлия ЕВСТИГНЕЕВА,
логопед 

Галина ДЁМИНА, 
педагог

Аида ИОНОВА, 
руководитель проектной

деятельности

Образование
День толерантности 
Юмор измеряется шутками,
Изделия – штуками,
А толерантность чем нам измерить?
Только поступками,
И в то, что она есть, – верить!

Он проходит в школе уже третий год
подряд. В этом году «Математический ла-
биринт» включал в себя два этапа: первый
этап состоялся в актовом зале, а второй -
во дворе школы. Помимо учеников нашей
школы, участвовали в мероприятии
школьники из Нарва-Йыесуу и Сини-
мяэ. 

Участники разделились на шесть сме-
шанных команд. В первом этапе ребятам
нужно было решать задачи. Они с удо-
вольствием выясняли возраст старика
Хоттабыча, вычисляли длину рельсов, а
также решали логические задачи. Осо-

бенно детям понравился конкурс капи-
танов. Во второй части мероприятия уче-
никам была выдана карта территории
школы, на которую были нанесены «ост-
ровки». Проводили игру на улице ученики
8б класса. На каждом из «островков» дети
выполняли весёлые задания. Например,
прыгали через скакалку, бросали снежки
в мишень, ходили на лыжах. Несмотря на
то, что в командах были дети из разных
школ, работали они очень слаженно.
Каждая команда получила призы и па-
мятные сувениры, а закончилось меро-
приятие дружным чаепитием с вкусными

пирогами в столовой. Ученики и учите-
ля остались довольны этим днём.

Арина ЯУШЕВА, 
Евгения СИРОШ,

восьмиклассники Силламяэской
Ваналиннаской школы 

В дополнение к сказанному

Руководитель проектной деятель-
ности Ваналиннаской школы Ирина
Мелякова информацию восьмикласс-
ниц дополнила. Вот что она говорит:

- Учитель математики Елена Верши-
нина проводит уездное мероприятие «Ма-
тематический лабиринт» всегда с энту-
зиазмом и фантазией, стараясь придумать
каждый год какую-то изюминку. В этот
раз новшеством было использование ме-
тода обучения вне школьных стен или, как
его называют, обучение на улице.

Выбор целевой группы - 5-е классы- не
случаен. Это именно та возрастная груп-
па, для которой в уезде проходит меньше
всего мероприятий, связанных с изуче-
нием математики, да и государственные
олимпиады начинаются только с 7-го
класса. Очень важно поддерживать ин-
терес детей и развивать мотивацию, по-
казать, что математика может быть весё-
лой и увлекательной. Проведение уездно-
го ученического мероприятия не первый
год поддерживает Союз самоуправлений
Ида-Вирумаа.

В «лабиринтах» математики
В Силламяэской Ваналиннаской школе прошёл «Математический лаби-
ринт» для учеников 5-х классов, организованный учительницей математи-
ки Еленой Вершининой. 
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В дошкольных учреждениях 

Архитектурное 
начало

Пока народ только соби-
рался, чтобы потратить свои
деньги, у него была возмож-
ность познакомиться с вы-
ставкой «Силламяэ в Рожде-
ство». Здесь представлены ма-
кеты самых приметных зда-
ний города – от ратуши до
«Улья», от Центра культуры
до супермаркетов, от домов в
старой части Силламяэ до бас-
сейна спорткомплекса «Калев».
Не остались незамеченными
авторами работ деревья в го-
родском парке, светилась ог-
нями главная городская ёлка.
Автобусная и машинная темы
тоже нашли своё отражение в
выставочных экспонатах.  

Поскольку архитектурные
и строительные решения - дело
ответственное, то основу соз-
давали взрослые (родители и
родственники детей, сотруд-
ники детского сада), а ребятам
доверили «отделочные работы»
и «лесопосадки». Отличились
семьи Орловых, Метсо, По-
кровских, Аверьяновых, Сычё-
вых, Тамми, Ананьевых, Ми-
хайловых, Гришаковых, Хро-
мовых, Шиловых. Над свето-
вым оформлением трудились
родители группы «Птички».
Здание городского бассейна
соорудила Елена Баринова,
главную городскую ель с яр-
кими разноцветными игруш-
ками - Наталья и Екатерина
Рассказовы. Педагоги группы
«Ёжики» Оксана Растегаева,
Тамара Зикункова и Анна Да-
нилова «построили» Центр
культуры, Маргарита Винкель
и Людмила Култаева («Бабоч-
ки») – современный дом, Ли-
дия Ведехина и Галина Его-
ренко («Цыплята») - магазин
«Консум», Елена Жванская и
Марина Крупина («Белочка») -
«Улей», Наталья Чернышова
(«Пчёлки») - «Максима», Люд-
мила Юшкова («Солнечные
лучики») - сказочные домики.

В торговых рядах

От архитектуры вернёмся
к торговле. Ах да, я забыл ска-
зать, что ярмарка, ставшая тра-
диционной, проходила в дет-

ском саду «Пяйксеке» («Сол-
нышко»). Всё, что было выло-
жено на «прилавки», - резуль-
тат творческого сотрудниче-
ства взрослых и детей. На то
она и «Предприимчивая шко-
ла» (программа, по которой с
успехом работает «Пяйксеке»),
чтобы труд был совместным, а
результат - радостным для всей
компании.

У ребят глаза разбегались: и
это хочется, и это бы в прида-
чу, а вот бы хотелось такого
же… Родители только успева-
ли выкладывать денежки, но об
этом не жалели. Я спросил у
некоторых «спонсоров» (ро-
дителей), на какую сумму они
готовы раскошелиться, чтобы
удовлетворить «заявки» своих
детей. «Думаю, уложимся в
пять евро», - прикинул Андрей
Ионов. «Уже потратили три
евро, но скоро остановимся», -
сказала Юлия Максимова. «Всё
удовольствие обошлось в два
евро, но дети довольны и я -
тоже. Покупали в основном
игрушки», - это слова Жанны

Титенок. «Цены - «центовые»,
а радости у ребёнка - уйма. Так
что деньги потрачены не зря»,
- считает Эндель Таар. «Ребё-
нок выбирал сладости, а я при-
сматривалась к рукодельным
изделиям. Пять евро уже разо-
шлись на покупки, но на такое
не жалко», - сказала Светлана
Золина.

Я не выключал диктофон,
находясь в толпе покупателей,
а потому, расшифровывая за-
пись, слышал: «Смотри, Кать-
ка, вот здорово!», «Мама, а
давай это купим», «Нет, там
лучше». 

…Смотря на то, как ма-
лышня раскупала «петушки на
палочке», вспомнилось своё
детство. Время течёт, а вот эта
вкусность из поколения в по-
коление остаётся вкусностью.
Взрослые, которые всё время
подходили (ярмарка началась
16.30, а рабочий день ещё не у
всех закончился к тому време-
ни), в основном налегали на
чай с блинами.

Труженицы 
прилавка 
и клиенты 

За прилавками трудились
работники детского сада и ро-
дители. Среди них была и На-

талья Васильева, которая в яр-
марках «Пяйксеке» как автор
изделий на продажу участво-
вала не раз, а как продавец де-
бютировала: «У меня трое де-
тей уже погрелись под «Сол-
нышком», а четвёртый ребёнок
продолжает семейную тради-
цию. Сын уже учится в вузе,
две девчушки - в школе «Ва-
налинна», а младшая - здесь, в
«Пяйксеке». Пусть тоже гре-
ется». Уже в разгар ярмарки я
вновь обратился к «продавцу»
Наталье с вопросом о том, как
идёт торговля. «Во-первых, ве-
село, а во-вторых, скоро тор-
говать нечем будет - всё на-
расхват идёт», - ответила На-
талья.

«Всё пользуется спросом.
Ярмарка в разгаре, а мы уже 50
процентов товара продали. Ду-
маю, излишков не будет», -
сказала сотрудник «Пяйксеке»
Ирина Волкова, которая от-
вечала за свою «торговую точ-
ку». Завуч детского сада Тать-
яна Туканова честно призна-
лась, что уже «разорилась» на
четыре евро, но ещё пойдёт по
торговым рядам, чтобы потра-
титься.

«Мы купили летающую та-
релку, кролика и подушечку
для куколки», - рассказала
юная Кристина Бондарева и от-
правилась продолжать «шо-
пинг».

Хотите верьте, хотите нет, но
один ребёнок попросил роди-
телей купить изделие, которое
сам же с помощью взрослых
сотворил.

«Вырученные на ярмарке
деньги пойдут на изготовление
руками детей подарков для
гостей города в его юбилейный
год. Но что ребята сделают –
это пока наш маленький сек-
рет», - сказала директор «Пяйк-
секе» Наталья Лангинен. 

Николай КЛОЧКОВ
Фото автора

Ярмарочная торговля, которой предшествовал симпатичный и отлично исполненный
ребятами танец на новогоднюю тему, с самого начала пошла бойко. «Товарного голода»
не наблюдалось.

Заработали деньги на подарки
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(Продолжение. Начало в N 44 ) 

Про «ордена и медали»

- Можно я немного Вас «подколю»?
Посмотрел в Интернете несколько Ва-
ших выступлений – перед молодёжью,
перед священнослужителями. И часто
Вы начинаете с перечисления своих
званий и должностей? Этот список
«регалий» мне навеял воспоминания из
«застойных времён», когда, говоря о
Л.И. Брежневе, официоз начинался с
перечисления его титулов. Вы так гор-
ды своими достижениями, что всегда
хочется о них упомянуть?

- Я делаю это специально. Представь-
те студентов, многие из которых пришли
на встречу по велению университетского
начальства. Ну выйдет сейчас «сельский
поп» и будет проповеди читать, а нам-то
что? И когда они узнают, что перед ними
человек, прошедший четыре магистра-
туры, защитивший две докторские дис-
сертации и т.п., до чего им ещё расти и
расти, то настроение аудитории уже дру-
гое. То же самое и со священнослужите-
лями: вот пришёл, мол, недавно посвя-
щённый со своими идеями нам лекции чи-
тать, а за нами опыт. Приходится демон-
стрировать, что опыт и у меня немалый.
А к своим званиям у меня нет внутреннего
трепетного уважения. Была сделана ра-
бота - идём дальше. Для пациентов
МИРВЧ  я - просто врач, которому мож-
но доверять.

Когда нас напутствовали при выпуске
из Военно-медицинской академии, то
желали учиться дальше, защищать дис-
сертации, становиться профессорами и
академиками. В моё время это счита-
лось правильным направлением. А сейчас
я часто вижу, что звание доктора наук у
людей есть, а науки за ними нет. Про-
фессора научить, наставить своих сту-
дентов, аспирантов не могут.

Лебединая песня маэстро

- Храм в Юкки – молодой. На пер-
вый взгляд, он чем-то напоминает
кремлёвское строение. Даже часы над
входом сродни часам на Спасской баш-
не, и бой у них сродственный.

- Строительство началось в 2004 году.
Выкопали котлован, поставили поклон-
ный крест, а затем – тишина. Восемь раз
менялись настоятели будущего храма.
Администрация и священники спорили
между собой. Меня как врача-психиатра
привлекли с задачей добиться примире-
ния сторон. В 2009-м строительство воз-
обновилось. Причём шло оно в кризис-
ные, с точки зрения экономики, времена.
Архитектура? На одной из стен храма
есть, если Вы заметили, мемориальная до-
ска в память академика Валентина Фё-
доровича Назарова. Это его последний
проект, его лебединая песня. Валентин Фё-
дорович не только заслуженный архи-
тектор России, но и единственный у нас
в стране лауреат аналога Нобелевской пре-
мии в архитектуре - премии сэра Патри-
ка Аберкромби. (В.Ф.Назаров, помимо
всего прочего, – руководитель разработ-
ки генеральных планов Ленинграда -
Санкт-Петербурга в 1986 и 2004 годах,
проекта реконструкции исторического
центра Санкт-Петербурга в 2000 г., гене-
ральных планов городов-спутников Ле-
нинграда (Санкт-Петербурга) - Пушкина,
Гатчины, Зеленогорска, Сестрорецка,
Колпино, Красного села, посёлков Гор-
ская, Токсово. – Примечание Н.К.).

За основу Валентин Фёдорович взял
пятикупольный храм в Кижах, переведя
его идею из дерева в камень. Шатровая ар-
хитектура присуща и Москве. Вся кон-
струкция нашего храма уникальна. Ме-
таллотрапеция, залитая бетоном и укреп-
лённая кирпичом, – это оригинальное ре-
шение. Мы сидим с Вами под крышей, где
250 тонн металлоконструкций, давление
колокольни на центральную часть – 30
тонн. Нет такого храма, где имеются че-
тыре больших окна под куполом, через ко-
торые видно, как светит солнце, как про-
бегают тучи. Мы не торопимся укра-
шать храм. Иногда богатые «навороты»
унижают красоту. Надо подождать, всё

продумать. Иконостас, врата из оникса –
это тоже заслуга Валентина Фёдоровича,
его идея. В этом храме применено правило
золотого сечения и вдоль, и поперёк.

- Почему решили строить храм в
Юкки?

- Этому местечку 500 лет, то есть оно
постарше Санкт-Петербурга, но здесь
никогда не было православной церкви.
Юкки - центр сельского поселения Ле-
нинградской области. А центр без храма…

- Обычно вокруг места, где по-
является монастырь или церковь, рож-
даются мифы и легенды. Ваш храм
тоже их имеет?

- Я бы не стал относить к мифам то, что
узнал не так давно. Есть в посёлке пред-
приниматель Сергей Захаров, дом кото-
рого стоит на пригорке. Так вот, по его рас-
сказу (он в то время был далёк от церкви),
в 1998 году Сергей  проснулся 6 июля око-
ло четырёх часов утра от яркого света.
Вроде удивительного ничего нет: белые
ночи, восход солнца. Но очень уж ярок
был свет. Подошёл к окну, а рядом будто
пожар разгорается. И из этого света вы-
ходит Богородица, проходит по небу и
останавливается над местом, где сейчас
храм. С её рук спускается что-то про-
зрачное - покров. И тут как видение из-под
покрова вырастает пятикупольный храм.
Можно было бы отнести это к «россказ-
ням», но вот недавно батюшка Игорь
Лысенко, будучи в поездке на Соловках,
услышал, что в тот же день того же года
один из фермеров увидел Богородицу
над одним из своих участков. Решил от-
дать 40 гектаров под монастырь, который
ныне действует. Возможно, такое же про-
исходило и в других местах, я об этом не
знаю, но, исходя из опыта богословия,
могу сказать, что это крайне редкое яв-
ление, такое бывает, как говорится, раз в
сто лет.

Тому, что находится под покровом Бо-
гоматери, никто не может помешать. Так
было и со строительством храма в Юкки.
Проблем была уйма. Побывал на строй-
ке знакомый архимандрит (теперь он уже
епископ), посмотрел и сказал: «Ничего
вам не страшно, вас Богородица охра-
няет». Я тогда подумал, как легко гово-
рить, не зная всех наших трудностей, и от-
нёсся к его словам как к формальной под-
держке. А оказалось-то, что всё так и ста-
ло.

Николай КЛОЧКОВ

Православие
Беседа в храме 
«лебединой песни»
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Спорт

1/8 финала. У «Дины» в этом году что-
то не ладится, а «моликорповцы», как го-
ворится, «на ходу». В любом случае я не
очень понимаю устроителей календаря
что в «вышке», что в «кубке». Почему
силлламяэское дерби назначается на ра-
бочие дни? Тут ведь сразу два минуса.
Первый - для футболистов: они  же не

профессионалы, которые получают «кучу
в валюте», многие из парней работают по
сменам. Второй - для зрителей. Получа-
ется так: прибежал с работы, чмокнул
жену в щёчку, перехватил что-то из еды
на ходу, детей «за пазуху», поскольку им
тоже хочется «поболеть», - и вперёд. Та-
кой вот расклад в будни.

Однако не будем привередами, а после-
дим за ходом игры. Первый тайм прохо-
дил в равном противостоянии. Команда
«Моликорп Силмет», правда, ушла на пе-
рерыв, ведя в счёте 1:0 (гол забил Антон
Машинистов с подачи Ивана Горбунова).
Но это была не более чем заявка на по-
беду, поскольку вскоре «динавцы» суме-
ли отыграться. Опять пошла вязкая по-
зиционная борьба. В ней больше пре-
успели «моликорповцы». Сначала Андрей
Соккоев, затем Геннадий Жуков забили,
а под «занавес» эта пара сотворила и чет-
вёртый мяч в ворота «Дины».

Чтобы добраться до кубка, команде
«Моликорп Силмет» осталось «всего
ничего»  - надо выиграть три матча.

Николай КЛОЧКОВ

Футбол

Совсем недавно силламяэские команды «Дина» и «Моликорп Силмет»
встречались в чемпионате Эстонии («Триобет лига»), а на минувшей неделе
им вновь пришлось сойтись на игровой площадке. Решался вопрос, кому
идти дальше в Кубке Эстонии.

Силламяэское городское Управление публикует сообщение на
основании части 4 статьи 18 «Закона об оценке влияния на окру-
жающую среду и системе управления окружающей средой»
(KeHJS).

Силламяэское городское Управление сообщает, что своим рас-
поряжением № 665-k  от 08.12.2016 года признало соответ-
ствующей требованиям программу оценки влияния на окру-
жающую среду (в дальнейшем - KMH) аммиачного терминала в
Силламяэ.

Краткое описание и цель запланированной деятельности:
планируемая деятельность – строительство в Силламяэ амми-
ачного терминала с планируемым торговым оборотом в 1 млн.
тонн в год. Планируемое месторасположение терминала: Kesk tn
2d и Kesk tn 2z в Силламяэ. В составе терминала планируется строи-
тельство следующих зданий: железнодорожная разгрузочная эста-
када (2 x 31 место), хранилище ёмкостей для аммиака (2 х 30 000
т), насосная для аммиака, холодильная установка для аммиака,
воздушные конденсаторы холодильной установки для аммиака,
горелка (для безопасной утилизации паров аммиака в случае не-
исправности холодильной установки и электропитания), строе-
ния, соединяющие перспективный эстонско-российский амми-

ачный трубопровод с терминалом и другими сооружениями, узел
приема (в будущем для трубопровода будет составлен отдельный
проект), трубопровод и стендер для загрузки аммиака на суда, по-
жарная насосная станция, пожарный резервуар (2 х 1000 м³), под-
станция, дизельный генератор, ремонтный цех и склад запчастей,
административно-бытовое здание, здание охраны/проходная,
железнодорожные весы, эстакада под технологические трубо-
проводы, азотная установка и компрессорная станция.

Лицом, принимающим решение, является Силламяэское го-
родское Управление (контактное лицо Тынис Калберг, э-почта:
linnavalitsus@sillamae.ee, телефон 392 5700).

Лицом, осуществляющим развитие, является EuroChem Ter-
minal Sillamäe AS (регистровый код 11014598), контактные дан-
ные: Кеск, 2А, Силламяэ, контактное лицо Aleksej Goriachiov, э-
почта: aleksej.goriachiov@eurochem.lt, телефон 392 9238).

С программой KMH и решением о признании её соответ-
ствующей требованиям  можно ознакомиться на домашней
странице города Силламяэ по адресу 

http://www.sillamae.ee/et/keskkonnamoju-hindamine и по ра-
бочим дням с 9.00 до 12.00 и с 13.00 до 15.00 в Силламяэском го-
родском Управлении по адресу: Кеск, 27, Силламяэ.

Вновь  дерби. На этот раз - кубковое

Ребята восприняли пред-
ложение учителей с большим
интересом и энтузиазмом. Они
сами формировали команды,
назначали запасных игроков,
следили за графиком прове-
дения игр, за тем, чтобы все
были в форме, и, главное, что-
бы все было по-честному.
Судьями игр были учителя,
которые не только фиксиро-
вали очки, но и внимательно
следили за соблюдением пра-
вил игры в народный мяч,
разъясняли спорные момен-
ты, учили ребят приветство-

вать команды соперников, и,
что очень важно, несмотря на
проигрыш, пожимать друг
другу руки в знак уважения.
Ход игры отражался на элек-
тронном табло, установлен-
ном в спортивном зале школы.
А общие результаты и итоги
игр все могли посмотреть в
таблице на стенде. В общем,
все было по-взрослому!

Итоги соревнований: среди
девочек первое место заняла
команда 6-х классов «Топчи-
ки»: Катя Давыдова, Лиана
Липартова, Ливия Хеедла, Ок-

сана Белякова, Аня Адашке-
вич, Настя Дырина, Карина
Демьяненко. Первое место
среди мальчиков заняла коман-
да 6-х классов «Бобры»: Ни-
кита Подлипский, Миша Ко-
робко, Лёня Богданов, Миша
Орлов, Степан  Андреев, Мат-
вей Крылов, Алексей Деми-
дович.

Игры по народному мячу
закончились, определен по-
бедитель, но у наших учителей
есть новая идея – провести со-
ревнования по игре кiirpall.
Мы все – за!

От имени группы 
учащихся и учителей 

Галина ДЁМИНА 

Замечательная идея родилась у учителей физкультуры
школы «Каннука» А. Н. Соболева и В. Т. Чернецова
организовать в период c 8 по 15 ноября на школьных
переменах игры по народному мячу для команд 4, 5 и 6
классов.

Спортивные перемены
Физкультура

Сообщение
О признании программы KMH соответствующей требованиям



20 Силламяэский вестник

Выставки

Занимательное представление состоя-
лось в рамках проекта «Mina hoian Loodust»
– «Я берегу природу», который финанси-

рует KIK. Познавательная беседа с детьми
из нашего детского сада переросла в яркий
театрализованный спектакль-обучение, как

в эстонской пословице «Что Юку не учил,
то Юхан не знает». Исходя из целей про-
екта, дети должны усвоить, что такое сор-
тировка и упаковка. Каждый ребенок дол-
жен знать, как в дальнейшем можно ис-
пользовать отходы. Специально для ребят
веселые клоуны принесли три контейнера
для мусора. Огромная куча разнообразно-
го мусора – остатки пластика, железа,
стекла, бумаги и картонных упаковок -
привела в восторг ребят. Забавное и по-
учительное представление клоунов под-
толкнуло детей к желанию разобраться в та-
ком интересном деле, как сортировка от-
ходов. По примеру Лиис и Керту ребята
узнали, что мусор нельзя выбрасывать од-
ной кучей. Все отходы должны быть тща-
тельно разобраны и рассортированы в от-
дельные контейнеры. Клоуны Ли ис и Кер-
ту решили устроить для ребят конкурс-со-
ревнование «Рассортируй му сор правиль-
но». И воспитанники под руководством ве-
сельчаков начали сами сортировать весь му-
сор и разные отходы в отдельные контей-
неры. Это очень ув лекло ребят, и большая
мусорная куча по степенно исчезла, “пере-
селившись” в от дельные мусорные баки.
Клоуны подарили каждому ребенку спе-
циальный значок «Я берегу природу» и на-
градили детский сад «Пяэсупеса» благо-
дарственным письмом за участие в проекте.

Маарика ПРИСКЕ,  директор
детского сада «Пяэсупеса»

В дошкольных учреждениях
Учимся беречь природу

Недавно эстонский детский сад «Пяэсупеса» посетили необычные гости. Они
познакомились с ребятами и рассказали им, что такое сортировка отходов.
Гостями были веселые клоуны, роли которых исполнили учителя эстонско-
го детского сада «Поку» из города Тарту–Лиис и Керту.

Поразительны изделия из теста и неко-
торых продуктов (вермишели, макаронов,
перловки, мандаринов, апельсинов и т.д.),
из которых сделаны, например, ёлочки,
новогодние украшения или просто что-то
этакое интересное для оформления празд-
ничного стола. Я уж не говорю о съедобных
оленёнках, гномиках, естественно, разных
видах печенья «Пипаркоок». «Символично,
что мы сохранили некоторые экспонаты, из-
готовленные ранее, и дополнили свежими.
Получилось, что символ года нынешнего –
Обезьяна передаёт эстафету символу года
2017-го – Петуху. Оба символа присут-
ствуют на нашей выставке», - говорит завуч
Любовь Самухина. Учащиеся поварского
отделения под руководством преподавате-
лей Натальи Тарасовой и Светланы Мицык
сумели создать своими работами празд-
ничное настроение.

Не менее любопытны экспонаты, под-
готовленные первокурсниками и второ-
курсниками под руководством преподава-
теля Маргариты Серебряковой. Привле-
кают внимание многоцветное вязание, в ос-
нове которого разные мотивы, миниатюр-
ные варежки, носочки.  Валяные коло-
кольчики, снегири, гномики, вышитые из-

делия с символами зимы, петушки в разных
техниках, валеночки с эстонской вышивкой,
шарики из синтепона, вязаные клубнички,
припорошенные снежком, - всё может при-
годиться к праздникам, украсить интерьер
квартиры в предновогодье.  А сшитый яр-

кий петух с крыльями на размах! Думаю, ни
одна хозяйка не отказалась бы приобрести
такого красавца для оформления, например,
своей кухни. Шапки, митенки и ещё мно-
го-много всего… Несмотря на то, что все
эти экспонаты создавались не без помощи
преподавателя Маргариты Серебряковой (на
снимке), она, давая пояснения в ходе экс-
курсии по выставке, и сама любовалась тво-
рениями своих учащихся. Всё здесь напо-
минает о том, что скоро праздники. 

Лидия ТОЛМАЧЁВА
Фото автора

- так выглядит предрождественская выставка, оформленная в одном из
помещений первого этажа силламяэского отделения Ида-Вирумааского
профессионального центра.

Красиво, ярко, празднично 
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Центр культуры

Центр культуры приносит извинения за доставленные неудоб-
ства в связи с отменой 11 декабря “Вечера в салоне романса”. Ар-
тисты сообщили,  что их не пропустили через границу,  визы были
аннулированы.

15 декабря в 18.00 - “Твори добро” - благотворительный концерт и
лотерея в поддержку детей с тяжелыми заболеваниями. Вырученные
средства будут переданы Детскому фонду клиники Тартуского уни-
верситета. Цена билета - 3 евро.
16 декабря в 11.00 -детское представление “Приключения мамы Му
и её друзей”. Выступает: театр-фестиваль “Балтийский дом” (Санкт-
Петербург). Вход по пригласительным билетам. Пригласительные
можно получить в кассе Центра культуры. Количество мест ограниче-
но.
16 декабря в 18.00 - вечер подведения итогов спортивной деятель-
ности за 2016 год. В программе: награждение лучших спортсменов,
тренеров, а также выступление художественных и спортивных кол-
лективов. Вход свободный.
25 декабря в 20.00 - праздничный танцевальный вечер “Танцуют все”
в сопровождении ансамблей “Weekend” (Силламяэ), ВИА “Балтика”
(Таллинн). Цена билета - 8 евро, в день мероприятия - 10 евро.

Фестиваль имени Давида Ойстраха

19 декабря в 18.00 – концерт в Куремяэском монастыре.
20 декабря в 18.00 в Центре культуры Силламяэ  –концерт, в про-
грамме которого рождественская музыка и Фортепианное трио Ге-
оргия Свиридова. В программе заняты музыканты Аллар Каазик, Иво
Пости, Владимир Ермаков (Эстония), Наталья Сечкарёва, Александр
Болотин, «Пушкин-квартет» (Россия). Цена билетов – 3 и 2 евро.
21 декабря в 18.00 - концерт в Центре культуры Кохтла-Ярве.
23 декабря в 19.00 – концерт в Феодоровском соборе Санкт-Пе-
тербурга. 

Молодёжный центр по интересам «Улей»

По 6 января открыты выставки:
- прикладного творчества “Зимние фантазии”.
- фотовыставка “Яркие моменты новогодних праздников”.

Городской музей
16 декабря в 16.00 - открытие рождественской выставки. Выставка
будет работать до 28 января.
По 17-е декабря - благотворительная ярмарка рукоделия «Хочу по-
мочь».

Городская библиотека

20 декабря в 18.00 - рождественская программа “Зимняя ночь”. Чи-
тает, поёт, рассказывает Лариса Новосельцева (Москва) .
Открыты выставки
- “Это было недавно...”: акварель, графика, экслибрисы Аллы Че-
бышевой (Санкт- Петербург).
- фотовыставка пейзажей “Ноктюрны”. Автор работ Анна-Ольга Луга.

Театр-студия «Другое небо» 

26 декабря в 12.00 и 27 декабря в 17.00 - новогодние иллюзионные
представления «Самый главный волшебник»  Цена билета с подар-
ком - 5 €.
28 декабря в 17.00 - новогоднее преставление для самых маленьких.
Цена билета с подарком - 4 €.

Спорткомплекс «Калев»

16 декабря с 15.00, 17 и 18 декабря с 9.00 - футзал, детский
турнир.Большой зал.
18 декабря в 19.30 - футзал, первая лига»: «Торсида» - «Космос-2».
Большой зал.
20 декабря в 16.30 - плавание, рождественский турнир. Бассейн.

Дневной центр «Мерелайне»

21 декабря в 10.30 – обзор книг: втсреча с работниками библиоте-
ки.

Наша афиша

СИЛЛАМЯЭСКОЕ ГОРУПРАВЛЕНИЕ, действуя как
назначенное судом учреждение опеки, продаёт на пуб-

личных устных торгах квартирную собственность:

1.Рег. номер 2857908, кадастровый признак 73501:010:0014,
адрес: Силламяэ, ул. Кеск, дом 9, кв.38, однокомнатная квар-
тира, 5-й этаж, 29,8м2.

Начальная цена торгов –  3 500 евро.
Плата за участие в торгах - 32 евро (не возвращается).
Гарантийная сумма - 10% от начальной цены жилого поме-

щения.
2.Рег. номер 2133808, кадастровый признак 73501:009:0003,

адрес: Силламяэ, ул.Владимира Маяковского, дом 15, кв.27,
однокомнатная квартира, 4-й этаж, 42,7 м2.

Начальная цена торгов – 7 500 евро.
Плата за участие в торгах - 32 евро (не возвращается).
Гарантийная сумма - 10% от начальной цены жилого поме-

щения.
Устные торги состоятся 4 января 2017 года в 10 часов в

здании Силламяэского горуправления по адресу: ул. Кеск,
27.

Условия торгов и перечень необходимых для участия в тор-
гах документов опубликованы на веб-странице города
www.sillamae.ee

Для осмотра квартир и за информацией об условиях прода-
жи обращаться в Силламяэское горуправление: Кеск, 27, Сил-
ламяэ, каб.106, тел 392 5712, e-post: olga.ruina@sillamae.ee

«Силламяэ – 60»: 
конкурс на лучший логотип

23 - 25.06.2017 года город Силламяэ отмечает свой 60-лет-
ний юбилей. Силламяэское городское Управление объ-
являет конкурс логотипа «Силламяэ- 60». 

Условия:
* Логотип должен быть связан с городом Силламяэ, его ис-

торией, морем.
*  Желательно использование цветов городского флага и гер-

ба.
*  Логотип должен быть весёлым, позитивным и молодёжным.
*  Лого должно использоваться как в дигитальном виде, так

и в печатном.
* Максимальное количество используемых цветок (кроме чёр-

ного и белого) – 4 (Pantone Spot). Должна быть возможность ис-
пользовать логотип как в маленьком, так и большом формате.

* Ключевые слова: простой, запоминающийся, тематический.
* Лого должно быть представлено на бумаге (нарисовано от

руки) или в форматах GIF/JPG и PDF, необходимо добавить по-
яснение идеи. Желательно представить логотип и в векторном
формате. 

* Работа должна быть оригинальным творчеством и соот-
ветствовать закону об авторских правах. Необходимо указать кон-
тактные данные автора: имя, номер телефона и адрес электронной
почты.

* Работа, выбранная логотипом, используется в качестве сим-
волики праздника со всеми авторскими правами.

* Силламяэское городское Управление оставляет за собой пра-
во вносить в логотип корректировки совместно с автором ло-
готипа. 

Предоставление работ
Работы можно предоставить не позднее 10 января 2017 года

(13.00) по адресу электронной почты skatsko@sillamae.ee или по
почте на адрес Sillamäe Linnavalitsus, Kesk 27, Sillamäe, 40231.
Необходимо прислать логотип, пояснение идеи, имя автора и кон-
тактные данные. Предоставляя работы, автор логотипа прини-
мает условия конкурса. 

Дополнительная информация:
Главный специалист отдела образования и культуры Силла-

мяэского городского Управления Надежда Скачко skatsko@sil-
lamae.ee, тел. 392 5735.


